
Nota de prensa

LAS CIUDADES IBEROAMERICANAS ACUERDAN SU HOJA DE RUTA PARA REFORZAR LA COOPERACIÓN EN LA REGIÓN

- *Concluye la reunión de Directores de RRII y Coordinadores UCCI después de dos jornadas de diálogo e intercambio de propuestas de actividades y acciones donde se ha puesto en valor el rol de formación y la cooperación técnica como ejes para fortalecer la gestión local.*
- *La capital de El Salvador presentó el plan 'Revitalización del Centro Histórico de San Salvador', uno de los proyectos de recuperación urbana más emblemáticos del país.*

13 de marzo de 2025– El 'XX Encuentro de directores de Relaciones Internacionales y Coordinadores de la Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas (UCCI)' concluyó su segunda y última jornada con un balance estratégico centrado en el fortalecimiento de la gestión local y la cooperación regional. El encuentro permitió ratificar la hoja de ruta que marcará las próximas acciones de la UCCI en sus 29 ciudades miembro, reforzando su papel como espacio de cooperación y articulación estratégica entre las ciudades iberoamericanas.

Durante la jornada, la UCCI puso en valor sus áreas clave de actuación, dando a conocer los proyectos estratégicos, programación y actividades que guiarán su trabajo en 2025 en materia de formación y cooperación técnica. A través de la capacitación continua, fomentará la profesionalización de sus ciudades miembro, mientras que, desde la cooperación técnica, potenciará el intercambio de experiencias, las alianzas estratégicas y la colaboración internacional para impulsar soluciones innovadoras y sostenibles en las capitales iberoamericanas.

El Encuentro puso en valor el papel del organismo como impulsor de un modelo de cooperación técnica pionero en el ámbito urbano iberoamericano. Con un enfoque basado en los principios de asociación, cercanía, horizontalidad y reciprocidad, este modelo ha impulsado más de 60 proyectos entre 2020 y 2024, beneficiando directamente a más de 7.000 funcionarios de las ciudades miembros. A través de su convocatoria anual, el organismo iberoamericano ha fortalecido políticas públicas locales y promovido el desarrollo territorial, garantizando que las iniciativas respondan a las necesidades reales de la ciudadanía: "buscamos que esta cooperación se oriente a compartir experiencias y a construir plataformas comunes de aprendizaje entre las 29 ciudades miembro", dijo el subdirector de Relaciones Internacionales y Cooperación del organismo, Francisco Mugaburu.

En simultáneo, la UCCI ha consolidado su compromiso con la formación como eje clave para fortalecer la gestión local. Durante los últimos cinco años, más de 3.000 funcionarios han participado en programas de capacitación desarrollados en alianza con universidades iberoamericanas, abordando áreas estratégicas como la innovación, la sostenibilidad, las políticas sociales, o el desarrollo urbano. “Al final, cuando compartimos conocimiento, construimos ciudades más preparadas y conectadas”, destacó el subdirector de Asuntos Generales de la UCCI, Fernando Rocafull.

La cita, que reunió a los coordinadores de las ciudades de Asunción, Barcelona, Bogotá, Brasilia, Buenos Aires, Ciudad de Guatemala, La Habana, La Paz, Madrid, Ciudad de Panamá, Quito, San José, San Juan, San Salvador, Santiago, Santo Domingo, São Paulo, Sucre y Tegucigalpa, también permitió a la ciudad anfitriona presentar el plan ‘Revitalización del Centro Histórico de San Salvador’, uno de los proyectos de recuperación urbana más emblemáticos del país. “Como salvadoreños nos sentimos orgullosos de que hemos pasado un proceso de vivir en la inseguridad y en la violencia a poder tener estos destinos en los que gozamos de libertad”, dijo el director de Relaciones Internacionales de San Salvador y coordinador UCCI, Manuel Rodríguez Joachín.

Rumbo a la Asamblea General: Buenos Aires 2025

Durante dos días, San Salvador se convirtió en el epicentro del diálogo entre las ciudades iberoamericanas, reafirmando el potencial de la región como un espacio de diversidad, dinamismo y talento.

El cierre de las jornadas estuvo a cargo de Rodríguez Joachín, y la directora general de la UCCI, Luciana Binaghi Getar. “Este organismo tiene una vocación iberoamericana hace más de 40 años, creemos en los lazos que nos unen, no solamente en términos de idioma, cultura y tradición, sino también en los retos comunes”, dijo Binaghi Getar, tras destacar el papel fundamental de la UCCI como un espacio de cooperación y aprendizaje mutuo. En paralelo, el coordinador UCCI de San Salvador reafirmó el compromiso del gobierno salvadoreño con la colaboración internacional y el fortalecimiento de la red de ciudades de la UCCI, reconociendo la importancia de estos espacios de encuentro para seguir construyendo ciudades más conectadas y resilientes.

Como parte del cierre del encuentro, los participantes visitaron el Parque Cuscatlán y la Glorieta de las Ciudades Iberoamericanas, espacios que reflejan el compromiso con la recuperación del espacio público. Ambos lugares formaron parte del ‘Congreso Iberoamericano de Parques 2023’, una iniciativa desarrollada en el marco del proyecto de cooperación técnica de la UCCI “Ciudades por los Parques”. Este proyecto fomentó el intercambio de buenas prácticas para fortalecer la gestión de los parques urbanos como ejes de integración y bienestar en las ciudades iberoamericanas. En la glorieta, las ciudades depositaron una cápsula del tiempo con objetos representativos de sus culturas, simbolizando su compromiso con la transformación urbana y los lazos de hermandad que unen a Iberoamérica.

El trabajo impulsado en estas jornadas no solo ha fortalecido la hoja de ruta de la organización, sino que también sienta las bases para la Asamblea General de la UCCI, que se celebrará en Buenos Aires en el último trimestre del año, un espacio clave para seguir avanzando en el compromiso con el desarrollo sostenible de las ciudades iberoamericanas.